

EL NUEVO DIARIO

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Pago adelantado

En Tortosa, al mes.	1 Pta.
Tarragona y su provincia	1 »
En el resto de España, trimestre	4 »
Anuncios y esquelas mortuorias, á precios convencionales	

TORTOSA

Sábads 10 Febrero 1900

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la imprenta, administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, Rosa, 11; y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia á la administración.—No se devuelven los originales.

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA; Nuevo Diario

Los yanquis y sus nuevos colonos

Al dar noticia en el mes último de la llegada de uno de los correos de Puerto Rico, dijimos que las novedades que nos comunicaba, todas desagradables, no nos producían sorpresa alguna. Los correos posteriores pregonan que van en aumento las anomalías de la administración americana, la cual en torpezas, errores y atropellos deja muy atrás los peores tiempos de la soberanía española.

¿Es que los yanquis se han propuesto acabar con los puertorriqueños para darles sustitución puramente anglo-americana, ó es que el gobierno democrático y civilizador de nuestros vencedores es una leyenda tan sólo autorizada por la ignorancia de las gentes?

En estos momentos en que un pueblo Puerto Rico, trata de obtener el régimen territorial, en que otro pueblo, Filipinas pugna por su independencia y que es llegado el tiempo de cumplir las promesas que los americanos hicieron á las Antillas al principiar la guerra, esas cuestiones son de suma importancia, ya para los territorios anexionados, ya para la verdadera fama que en el mundo merezcan aquellos que tratan como á salvajes á los habitantes de los países que peleaban antes por radicales autonomías.

La inseguridad en los campos, la supresión de esenciales servicios de correos, la reducción de administraciones telegráficas con la coincidencia del aumento del presupuesto para el personal superior de ese ramo, la imposición de funcionarios militares en las operaciones electorales y en la inspección de los servicios municipales, y otros excesos ya conocidos, son cosas inapreciables por su insignificancia comparadas con las últimas demostraciones de cariñosa amistad que las yanquis dan á los puertorriqueños.

No nos referimos precisamente al espectáculo organizado por las auto-

ridades americanas en Mayagüez, al lanzar á las calles para que las barrieran, como antes lo hacían en España los presidarios, infelices mujeres, castigadas así por ligeros motivos de policía, ó por faltas de higiene no nos referimos tampoco á las cesantías de las maestras puertorriqueñas, arrojadas de sus aulas sin formación de expediente, tratadas de ignorantes é incapaces, cuando no de inmorales, por la administración americana, deseosa de sustituir el personal del país con el de los Estados Unidos, aumentando en esto un error viejo de nuestra Metrópoli en las colonias, ni queremos mencionar las «razzias» de funcionarios municipales y provinciales que allí se decreta ahora, para ir excluyendo de todas partes á los empleados antiguos....

Nos referimos especialmente á las contribuciones y cargas acordadas por aquella administración sobre la isla, en instantes en que aún no ha comenzado á reponerse de los estragos del ciclón memorable de Agosto último. Después de grandes calamidades públicas suelen los Gobiernos acudir en auxilio de los contribuyentes con alivios materiales, como el perdón ó el aplazamiento de los tributos. Los americanos tratan á sus colonos de otra manera. En presencia de las ruinas de aquella catástrofe, la administración americana ha aumentado los impuestos, lo mismo los generales, llamados insulares, que los municipales, de la manera que á continuación puede ver el lector:

Pagará un dolar anual todo ciudadano, hijo del país ó extranjero, residente en la isla, que sea mayor de veintitun año tenga profesión ú oficio, ó posea propiedad rústica ó urbana, ó esté inscrito en los registros civiles ó mercantiles como socio de establecimiento comercial. El producto de esta cospitación anual se destina á fondos escolares, para los cuales ya hay otros tributos.

Por cada certificado de cualquiera oficina pública, se pagará dos dollars.

Los fabricantes de fósforos pagarán un décimo de centavo por cada caja de fósforos que fabriquen antes

de salir ésta de la fábrica. Los fabricantes de licores alcohólicos satisfarán tres centavos por litro, aparte derechos de consumos y datentes.

Se pagarán también: veinte centavos por cada baraja, veinticinco dollars anuales por cada mesa de billar; un dolar anual por cada caballo, mulo ó asno; tres dollars anuales para cada vehículo particular, para dos caballos, dos dollars anuales por cada automóvil ó coche para cuatro personas, dentro del límite de un solo municipio; dieciocho dollars anuales para los mismos carruajes, cuando han de salir del término municipal, y diez dollars anuales por cada coche de más de cuatro personas, dentro del radio de la población.

Además, dos dollars anuales por espacio de dos metros cuadrados en soportes ó murallas en que se fijen anuncios; cinco dollars por cada anuncio en telón de teatro; un dolar por anuncio fijado en coche, ferrocarril ó tranvia; dos dollars por cada licencia para bailes, cinco si la licencia es para baile en teatro ó club; tres duros por licencia para vender en la vía pública; sesenta duros si se vende bebidas alcohólicas; veinte centavos por cada toro ó buey no destinado al trabajo; un dolar por cada cabeza de ganado no declarada por su propietario; un derecho de consumo por fósforos fabricados fuera de la isla; un dolar por cada perro; dos dollars por cada perro que no lleve el collar municipal; ciento cincuenta duros anuales á cada casa de préstamos; ciento veinte dollars por cada casa de cambio donde se cobre descuento por el cambio del dinero; cien dollars por cada fábrica de chocolate, cacao ó substancia que á éstas sustituya.

No pagarán contribución por las mesas de billar, automóviles, coches caballos y perros que posean los oficiales y soldados de mar y tierra que se hallen de servicio en la isla.

Esta es la excepción que establece la República democrática de los Estados Unidos, y con tales excepciones, y con tales impuestos, y con tal modo de gobernar, el problema de la identificación americana en

nuestras antiguas colonias toma el aspecto de violencia y de fuerza que ha dado en tierra en otras partes con la soberanía de los dominadores.

Pero acaso los americanos opongan á este recuerdo la seguridad de que concluirán totalmente con los puertorriqueños antes de que estos puedan pensar en su emancipación.

El cerco de Ladysmith

(DESDE BERLIN)

Berlin 3 Febrero.

La única información que merece algún crédito respecto á los sucesos de la guerra sud-africana es la de los corresponsales alemanes.

El rigor de la censura no alcanza solamente á los corresponsales extranjeros, sino también á los ingleses. En la actualidad se encuentran en el teatro de la guerra unos 200 corresponsales periodísticos; más de 100 representan á periódicos ingleses los cuales han mandado al Sur de Africa á sus mejores colaboradores. Casi todos hanse resuelto á informar á sus periódicos por cartas, por las enormes mutilaciones que sufren los despachos telegráficos por parte de la censura. Los oficiales ingleses á quienes está encomendado el cargo de censores lo encuentran sumamente cargante, pues tienen que cumplir con instrucciones que á ellos mismos les parecen ridículas. Así se explica que en el espacio de dos meses dicho cargo se ha proveído ya en seis personas diferentes en Frere, donde en la actualidad lo ejerce el comandante (major) Jones. En días de batalla ningún cablegrama se cursa antes de que el general en jefe haya expedido los suyos. Es preciso que el general en jefe haya expedido los suyos. Es preciso que el general tenga una ventaja de algunas horas—y menos mal si con ese retraso la información periodística pudiera cursarse íntegra;—pero es el caso que la censura quita y añade á los despachos lo que bien le parece. La correspondencia postal es algo más respetada; pero aún se ven casos en que se abren las cartas dirigidas á los periódicos y se tachan las palabras que no son de

gusto de los señores censores.

Además el patriotismo ó el *jingoismo* de los periodistas ingleses quita autoridad á sus informes, de suerte que entre lo que les cercena la censura y lo que descuenta el discreto lector, no queda cosa utilizable.

Transmito lo que aquí se sabe por conducto de los corresponsales alemanes.

Uno de ellos dice:

«Estoy aquí en el campo boer de Lombards-Kop, á cinco millas al Nor-Este de Ladysmith. Los boers tienen la firme convicción de que dicha ciudad tiene que caer en su poder antes de que el nuevo generalísimo Roberts emprenda su avance hasta el Estado libre de Orange. Ladysmith, no es una ciudad importante, pues solo cuenta con unos 2 500 habitantes, y está situada á unas 30 millas del pie de las escarpadas sierras del Dragón (Drakenberg). Desde estas alturas (hablo de Lombards-Kop) se puede ver muy bien á la población con los gemelos de campaña. Allí está encerrado el general White con sus 14.000 hombres (incluyendo las fuerzas del general Yule).

Las fuerzas boers, bajo el mando del general Joubert, que cercan á Ladysmith suman 7.000 hombres, pero hay que tener en cuenta que otros 5.000 hombres, que operan al Norte en la planicie, pueden transportarse con pasmosa velocidad á cualquier punto donde se sospecha que los ingleses intentarán verificar un movimiento envolvente hacia la plaza sitiada, para librar ésta. Las fuerzas totales de que disponen los boers en el Natal ascienden á 18.000 hombres.

Las avanzadas de los boers ocupan las alturas de este montuoso país y denuncian al general Joubert todos los movimientos de las columnas inglesas; así es que estas, en todos los ataques que intentan, siempre se ven enfrente del grueso del ejército boer, convirtiéndose cada ataque de flanco en ataque de frente, gracias á la extraordinaria movilidad de la *infantería montada*, que forma el núcleo principal del ejército boer.

Si se tiene en cuenta la excelente puntería de la infantería boer y la superioridad de la correspondiente á su artillería, no se puede dudar que el general Buller, aunque sea verdad que dispone, como dicen, de más de treinta mil hombres, tendrá que hacer un milagro para libertar á Ladysmith.

Además, las noticias que se tienen de esa plaza es que allí abundan los enfermos del tifus y los heridos y escasean los víveres de una manera terrible, tanto que las tropas sitiadas están á media ración desde hace ocho días. Si no fuera por las esperanzas que le infunde los cañones de Buller, es indudable que White se rendiría por haberse hecho insostenible su posición. De todos modos, si Buller lograra realmente liberar á Ladysmith, no por eso los ingleses podrían regocijarse sobremanera, pues el general Joubert ha tomado todas las precauciones necesarias para que en dicho caso sus fuerzas puedan reti-

rarse en buen orden al Drakenberg, y desde aquellas escarpadas alturas defenderían los boers con tesón su frontera.

¡Qué situación más penosa debe ser la del general Buller! Con sus 30.000 hombres se halla al pie de una muralla de hierro de unos 25 kilómetros de longitud, sin poderla pasar, sabiendo que detrás se encuentra su colega White próximo á capitular. ¡Que vergüenza para la Gran Bretaña si capitulan 14.000 hombres de su ejército y se rinden á los tan despreciados boers, como se rindieron en Aisca 10.000 italianos á las hordas de Manelik! Lo único que hasta ahora han podido hacer las fuerzas de Buller, es mandarnos granadas de lydita, pero estas hacen poco daño. Con mis propios ojos he visto que cada cien granadas no revientan ni diez. Esas granadas de lydita tan decantadas huelen horriblemente mal al estallar, y hacen un ruido espantoso, pero su efecto es poco eficaz, pues tal es la fuerza del explosivo, que el casco metálico del proyectil se divide en partículas infinitesimales.

Los boers aprietan cada vez más el cerco de Ladysmith; pues fuera de la importancia estratégica que tendría la toma de dicha plaza, el botín que caería en manos del vencedor se calcula en *dos millones de libras esterlinas* (50 millones de francos). Vale, pues, la pena de apretar.

Es posible que cuando la presente carta se publique, las operaciones alrededor de Ladysmith hayan adquirido una actualidad extraordinaria, por lo que creo oportuno describir exactamente las posiciones respectivas de boers é ingleses cerca de dicha plaza.

Ladysmith está defendido por una línea de atrincheramientos que se extiende alrededor de la ciudad en la ciudad en un semicírculo de 17 kilómetros. En un extremo, al Sud-Este de dicho semicírculo, está Caesars Camp; y en el otro extremo, al Nor-Este, está Helpmakarhill. El río Kopp se extiende entre los dos citados extremos, frente á Lombards Kop, formando la defensa por aquel lado. Los reductos con artillería, -construidos por los ingleses alrededor de la plaza son: Helpmakar, Cementery-Hill, Tunnel Hill, Junction Hill, Gordon Hill (*Hill* significa colina, altura en inglés; es el *Kop* de los boers), Leicester Post, Rouge Post, Cove Redoubt, Observation-Hill, King Post, Maiden Castle, Caesars Cam y Waggh Hillo.

Los boers, por su parte, han circundado á Ladysmith por una triple línea de defensa. La primera y más exterior la forma cadena de colinas de Brakfontein, en la que está emplazado gran número de cañones. Estas colinas de Brakfontein avanza hacia el Sur-Oeste, y separan las fuerzas de Warren de las de Lyttelton. Supongamos que Warren logre efectuar hacia el Oeste el movimiento envolvente que proyecta, y al mismo tiempo consigna Lyttelton, con ayuda de las dos brigadas de Hart y de Hildyard, coronar las alturas de

Brakfontein, pues no por eso estaría expedito el camino de Ladysmith, sino que las fuerzas inglesas se verían enfrente de las posiciones boers de Koppés Maria, Rodeport, Arnot y Eud-Hill, que forman la segunda línea de defensa. Especialmente las alturas de Arnot están fuertemente atrincheradas y provistas de abundante artillería y dominan, no solamente los valles y desfiladeros del Tugela y del Snowdrop, sino también la carretera que va á Derodrop, y Ladysmit. Detrás de esa segunda línea se halla la tercera, la más fuerte de todas, que se extiende desde Black Hill por Left Kopje, Lacer Kop y Middel Hill, hasta Isimbuiwana. Esta tercera línea es casi inexpugnable.

Gran escándalo en el Congreso

Votación interesante

El señor Domínguez Pascual presenta una enmienda, que apoya, y que provoca una grave cuestión sobre la cifra de consumos.

Esta enmienda levanta una vigorosa protesta de la mayoría.

Los señores Domínguez Pascual, González (D. Teodoro) y Córdoba, intervienen en el debate, mientras los subsecretarios en los pasillos buscan diputados de la mayoría por que preveían una ruidosa derrota.

El señor Comyn, de la Comisión, alarga el discurso, queriendo ganar tiempo.

El señor Villaverde se revuelve en el banco azul.

Los bancos de la oposición se nutren y los de la mayoría siguen casi desiertos, mientras el señor Comyn hace esfuerzos para ganar tiempo.

El señor Romero Robledo: ¿Quién es el que hace obstrucción aquí más que el Gobierno?

Esto produce tanto efecto que el señor Comyn se sienta.

La agitación crece.

Interviene el ministro de Hacienda y declara que si fuese aprobada la enmienda del señor Domínguez Pascual no permanecería un momento más en el Gabinete.

Añade que es preciso y urgente hacer la liquidación de nuestros desastres.

Entra en la Cámara el señor Silvela.

Conferencia con el señor Villaverde, y sale del salón, volviendo al poco rato acompañado con el señor Dato.

Rectifica el señor Domínguez Pascual, manteniendo votación nominal.

La votación produce vivísimo interés en toda la Cámara.

Hecho el recuento de votos resulta empate: 88 votos contra 88.

Las minorías protestan; la mayoría grita.

Se comenta la ausencia en la votación de los Sres. Moret y Cañellas.

Los diputados que llevaban la cuenta de la votación al mismo tiempo que la Mesa, decían que se habían

robado varios votos á las minorías.

El Sr. García Aliz produjo con su voto el empate, pues al votar él la mayoría no tenía más que 87 votos; y la minoría 88.

Doble tumulto. Arrecha el escándalo más monumental que ha presenciado el Congreso.

El Sr. Montilla, entre los aplausos de las oposiciones, increpa duramente al Sr. Villaverde por haberse votado á sí mismo, ea una cuestión que él había declarado de gabinete.

El Presidente trata de ahogar la voz del Sr. Montilla.

Aplausos en la mayoría. Las oposiciones protestan.

Desde los bancos de las minorías y de las tribunas increpan á los ministros: Varias voces. ¡Que se vayan! ¡Fusra!

El Presidente (Sr. García Aliz) explica su conducta.

El Sr. Montilla, interrumpiéndole. —Baje su señoría á estos escaños y discutiremos.

—El Sr. García Aliz trata de imponerse; pero el Sr. Montilla dice que carece de autoridad y que no le respeta.

Gran escándalo.

El Sr. Silvela manifiesta que el señor García Aliz ha procedido con arreglo á su conciencia.

Se repite el escándalo.

El Sr. Silvela defiende al ministro de Hacienda, añadiendo que en lo sucesivo hará cuestión de gabinete de estos asuntos para que no se repita el suceso.

Acusa á las oposiciones por su conducta, calificándolas de acéfalas.

(Nuevas y ruidosas protestas).

Calificales, además, de que padecen de apetitos y pasiones.

(Segue el escándalo. Los diputados se increpan unos á otros.)

El Sr. Gamazo: El Gobierno es el único culpable de cuanto ocurre, por traer aquí proyectos imposibles en absoluto de aprobar.

Además no debió hacer de esto cuestión de gabinete.

El Presidente del Gobierno acusa á las minorías de acéfalas, y esto es injusto, pues las insulta en vez de reconocer la inmensa generosidad que hemos tenido, no haciendo obstrucción por la satisfacción de hacerla.

Lo que es intolerable, es que á pretexto de las desgracias de la patria que todos lamentamos, se nos exijan sacrificios imposibles.

El señor marqués de la Vega de Armijo hace parecidas manifestaciones, y añade que la minoría liberal se halla representada por él, que la dirige en ausencia del señor Sagasta.

El señor Navarro Reverter dice lo mismo de la tetuanista, y anuncia que repetirá mañana su voto en contra, advirtiendo que no se han hecho de gabinete estas cuestiones.

El señor Silvela se levanta para manifestar que no ha sido su ánimo ofender á las oposiciones, sino lamentar la obstrucción que por parte de éstas parece iniciarse.

Ocupándose de la votación, dice que no se trata de una cuestión política, por lo cual el Gobierno no tiene porque contestar.

Añade que le precisa al Parlamento legalizar la situación económica, y que esto es en bien del país. (Muchas protestas).

El señor Villaverde dice que necesita los ocho millones y que no puede pasar sin ellos.

Si no se aprueba su proyecto inmediatamente él abandonará el Gobierno.

Vuelve a hablar el señor Montilla pidiendo explicaciones.

Pregunta si el calificativo que ha aplicado el señor Silvela a las minorías se refiere a los diputados secundarios.

El Presidente rompe tres campanillas tratando de imponer orden porque el escándalo es cada vez mayor.

El señor Silvela repite que no trató de ofender a nadie.

El señor ministro de Hacienda dice y repite que no continuará un momento más en el Gobierno si no se aprueba este artículo, es decir, si no se desecha la enmienda causa de esta votación.

Crónica

«La Verdad» aficionada siempre a dar lecciones a todo el mundo figurándose sin duda que es la mismísima emiscencia contesta en un suelto del número de ayer a otro que publicamos nosotros dando cuenta de un suceso ocurrido en la calle del Matadero Viejo; valiéndose por toda razón de cuatro vulgaridades ridículas y contradictorias entre sí, dice; que el Sr. Alcalde cumplió dignamente con su deber al pener en libertad a la agresora en vista de la declaración del médico forense.

¿Quién es el alcalde con toda su autoridad para prejuzgar un delito?

Nos acusa de ligeros y resulta que quién obró de ligero fué la primera autoridad del pueblo al poner en libertad a la agresora pues su obligación era detenerla hasta tanto el Juzgado hubiese acordado lo procedente.

Diganos «La Verdad»: ¿Ea el caso de que el Juzgado hubiese decretado la prisión de la agresora y esta en vista de la libertad decretada por la alcaldía hubiese tomado las de Villadiego, en que situación de responsabilidad quedaba el Alcalde?

Y otra vez antes de tacharnos de ligeros, mirese en buen espejo que dará con su retrato.

Y ya que contestamos a *La Verdad* nos permitimos la siguiente pregunta.

¿Ea verdad que el digno Sr. Alcalde como le llama el colega con el objeto de que cierto baile de máscaras que se ha de celebrar en una sociedad situacionera en conmemoración de memorable fecha, obliga a asistir a la misma a los empleados a sus órdenes con el fin de que la fiesta revista más lucidez? Como si dijéramos para que resulte.... algo?

¿No tenían bastante los empleados con el descuento forzoso que se les hace al pagar sus nóminas, para

proporcionar ingresos a periódicos y sociedades que de otro modo no vivirían, que les obligan ahora a asistir al baile con sus familias y después no contentos todavía les obligarán a *resopá*.

¡Y viva la moralidad y la honradez y todo aquello que tienda a despellear al prójimo.

Nuestro querido amigo y correligionario D. Juan José Cucala ha sido nombrado Médico de Sanidad del puerto de Tortosa.

Felicítamos sinceramente a nuestro amigo por tan honroso cargo solo debido a su gran ilustración y competencia en la ciencia médica.

Ha sido nombrado registrador de la propiedad de Falset D. Luis Tresguerras, que sirve el de Medina del Campo.

Los interesados que tengan en depósito en el Banco de España acciones de Oras públicas y del ferrocarril de Lérida a Reus y Tarragona, pueden presentarse en la Caja del mismo, de diez de la mañana a una de la tarde, a percibir los intereses vencidos.

Ha sido desestimada por la Superioridad, una instancia de varios soldados próugos y desertores, pidiendo se les expida licencia ilimitada, toda vez que se acogieron al decreto de indulto de 20 de Enero de 1899.

La Alcaldía de Porrera anuncia la vacante del cargo de depositario de aquel Municipio.

Y la de Valls tener expuesto al público el proyecto de presupuesto adicional.

Solemnes cultos que la Asociación de Esclavas de Tortosa dedica a Jesucristo en su agonía y a María en sus dolores, en el presente año 1900, en la iglesia del Rosario.

El domingo 11 de Febrero, a las siete de la mañana, habrá misa rezada, con meditación e intermedios de armonium. Por la tarde, a las cuatro se dará principio al Setenario con el Trisagio seráfico cantado, meditación y sermón.

Lunes, Martes, y Miércoles, jueves viernes y sábado como el domingo, pero la función de la tarde empezará a las seis menos cuarto con el Rosario rezado.

Domingo, 18 de Febrero. A las siete de la mañana misa de Comunión general con plática preparatoria, y a las diez misa a grande orquesta.

Por la tarde, a las tres, profesión y admisión de nuevas Hermanas, y a las tres y media se empezará la solemne función con el Trisagio a María Santísima, sermón y salve Dolorosa.

En las funciones de la tarde estará expuesto el Señor.

Los sermones van todos a cargo del distinguido orador sagrado reverendo

D. José Matamoros, Capellán de las Oblatas del Santísimo Redentor.

Asegúrase que si el Gobierno no incluye en el articulado de la ley de presupuestos la intervención del general de Guerra y Marina, todas las oposiciones apoyarán el voto particular de la minoría liberal, ó bien, cada una de las minorías presentará separadamente otros tantos votos particulares.

Ingleses y boers

Se creía que se iba a recibir alguna noticia referente al avance efectivo del general Buller sobre Ladysmith, partiendo de la base de que había pasado el río Tugela el viernes; ha producido desencanto un despacho que el ministerio de la Guerra acaba de transmitir a la prensa y que dice así:

«El general Buller atravesó el lunes el Tugela.

»La operación se prosigue, pero no tenemos ningún informe sobre su resultado.»

Resulta, pues, inexacta la noticia de que Buller se hallaba a la vista de Ladysmith.

El martes penúltimo (31 de Enero) lanzó Buller su famosa elocución a las tropas, en que prometía estar en Ladysmith antes de ocho días. El plazo ha pasado sin cumplirse la oferta. Sólo informes altamente halagüeños de una victoria decisiva podrían levantar el ánimo público, hoy muy decaído.

Las gentes suponen que Chamberlain y la prensa amarilla han inventado de que Buller pasó el río Tugela, para producir efecto en los parlamentos y evitar los efectos del descontento de la oposición y el desmayo de los ministeriales.

Los generales Roberts y Kitchener han salido de la Ciudad del Cabo.

La censura emite la fecha y destino.

Le Temps publica algunos párrafos de una interesante carta del comandante Albrecht, en contestación a los informes que se le habían pedido sobre los efectos de la artillería moderna.

La carta demuestra que la mitad de la artillería boer fué transportada de Magerfontein a Colenso para resistir a Buller, después de haber diezmado las fuerzas del general Methuen, demostrándose así la extrema movilidad de todos los elementos del ejército boer.

El comandante Albrecht no cree que la artillería sea muy útil en la defensiva, teniendo al parecer, más eficacia en el ataque para intimidar al enemigo y proteger los movimientos de avance.

Las pérdidas causadas por la artillería son muy débiles; por el contrario, resultan verdaderamente terribles efectos del fusil.

En Colenso, por ejemplo, los boers

hicieron con el fusil más destrozos en diez minutos que en diez horas con la artillería.

La artillería boer está bien servida y es muy superior a la inglesa.

Según el *Daily Telegraph*, los boers tienen 25.000 hombres atrincherados entre Kimberley y Spriffontein; 15.000 entre Colesberg, Stormberg y Laanigsnek, y 3.000 en la orilla derecha del Tugela.

En cuanto a las fuerzas inglesas, el general French tiene 8.000 hombres, con los 2.000 procedentes de la división Killy Kenny, el general Gatacre 7.000, a los que se han agregado recientemente 6.000 de la citada división Kill Kenny, el general Roberts tiene a sus órdenes 23.000 hombres y llegarán en breve al Cabo 17.000 más.

Las confusas noticias que transmiten de Londres sobre el paso del río Tugela por el general Buller, acaban de ser explicadas por un despacho fechado el día 6 en el campamento boer, frente a Ladysmith.

Compréndese ahora que parte de las fuerzas del general Buller había pasado el río Tugela en los días anteriores, aunque el general Buller y su estado mayor no lo han hecho hasta el lunes.

El telegrama de origen boer que se acaba de recibir da cuenta de una nueva batalla.

Dice así: «Campamento boer frente a Ladysmith 6.—Los ingleses bombardearon las posiciones republicanas del alto Tugela con piezas de artillería de marina y otros cañones.

«Los ingleses han atravesado el río Tugela por el vado del Puente y por el vado de Molen, con el objeto de asaltar las posiciones republicanas.

«El general Burger que manda las tropas boers que defendían el vado del Puente, ha rechazado a los ingleses, que se han visto obligados a repasar el río en gran desorden.

«El combate se ha renovado en el lado de Molen, entre los ingleses y los commandos federales de Johannesburg n Standertson.

«No ha habido pérdida por parte de los boers.

«El cañoneo ha continuado todo el día. Ha sido el más violento de toda la campaña.

«El bombardeo comenzó de nuevo esta mañana (de del 6) con mayor número de cañones.»

Administrador de fincas

El que desee tenerlo de completa confianza y buenas condiciones puede dirigirse a la administración de este periódico donde le informarán.

Imp. Sucesores de Bernis.—Tortosa.

EL NUEVO DIARIO

Organo del partido liberal dinástico
Defensor de los intereses morales y materiales de
Tortosa Roquetas y Gandesa

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS ESCEPTO LOS SIGUIENTES A FESTIVOS

Redacción y Administración: Plaza Santa Ana, 3

Agua mineral medicinal

Clorurada, bicarbonatada y litínica

Del manantial de Nuestra Señora de la

ESPERANZA

EN TORTOSA

Declarada de utilidad por R. O. de 1.º Agosto 1892

Adoptada por el Hospital general de Barcelona y otros establecimientos benéficos, con preferencia á las de los manantiales similares de gran reputación europea.

Premiada en España, Francia, Inglaterra, Italia, Bélgica, Austria y Estados Unidos con medalla de oro por varias Academias Científicas y en diversas Exposiciones Universales.

DEPÓSITO EN BARCELONA: Calle Dormitorio de San Francisco, núm. 9.

PUNTOS DE VENTA: En todas las farmacias y Depósitos de Aguas Minerales.

PROPIETARIO: Excmo. Sr. D. Manuel Porcar y Tío.

EL ANUARIO DE LA EXPORTACION

1900.--AÑO 3.º

¡ACABA DE PUBLICARSE!

La gran información que contiene este Anuario, hace indispensable su adquisición.

Publica en un tomo elegantemente encuadernado, de 2,230 páginas, las direcciones de las casas de comercio de las principales naciones de Europa y toda la América Latina.—Estadísticas de importación y exportación.—Amplia información mercantil, detallando el modo de entablar relaciones comerciales entre España y las demás naciones.—Aranceles de Aduanas vigentes en Argentina, Bolivia, Brasil, Costa Rica, Cuba, Chile, España, Fernando Poó, Filipinas, Francia, Gibraltar, Ecuador, Inglaterra, Marruecos, Méjico, Portugal, Paraguay, Puerto Rico, Suiza, Uruguay y Venezuela.—Tarifas internacionales de transportes por ferrocarril.—Tarifas de la Contribución Industrial.—Tarifas de telégrafos, correos, paquetes postales y cédulas personales.—Pesas, medidas y monedas corrientes en todos los países.—Valores españoles é hispano-americanos que se cotizan en el Extranjero.—Información consular.—Índices de profesiones é industrias, geográfico, etc., etc.

Su precio es: 10 pesetas para los suscriptores y 12:50 para los no suscriptores. Pedidos, cambios, rectificaciones, anuncios y suscripciones: á la Sociedad de Publicidad Mercantil, A. Catasús, en Cta., calle de Córceles, número 219, 1.º Barcelona.

Librería Religiosa, Científica y Literaria

(Casa fundada en 1760).

Francisco Mestre.--TORTOSA

Legislación é impresos para Ayuntamientos y Juzgados. Libros de primera y segunda enseñanza

Mapas y objetos de escritorio.—Artículos para Ingenieros, Pintores y Dibujantes.—Depósito de la TINTA ESPAÑOLA, la más permanente, líquida y flúida de todas.

CATALOGOS GRATIS

Teléfonos, Timbres, Pararayos y Acústicos

INSTALACIÓN, CONSERVACIÓN Y REPARACIÓN A PRECIOS REDUCIDOS

ARSENIO MARQUÉS.—Vall 2 (frente á la calle Ancha).—TORTOSA